

Qué dicen los programas de gobierno de los candidatos a las primarias

Este domingo. Más allá de sus últimas declaraciones y de que, se supone, todos se unirán en noviembre en torno a quién gane esta elección, hay diferencias entre los cuatro postulantes oficialistas, plasmadas en sus planes. En la votación, que no es obligatoria, pueden votar independientes y militantes de los ocho partidos involucrados.

Diego Hermosilla P.

FRENTE AMPLIO

GONZALO WINTER

Soluciones novedosas y la declarada continuidad del actual gobierno



El programa de Gonzalo Winter asegura proporcionar soluciones innovadoras. En seguridad, rechaza la represión, abogando por unidades especializadas contra el crimen organizado, control estatal del armamento, inteligencia policial, un Registro Único de Armas y un sistema de respuesta rápida para incidentes con armas.

Respecto a la baja natalidad, propone que el Estado asuma la crianza como responsabilidad colectiva a través del plan "Chile Nace Contigo", con acceso a reproducción asistida, Sala Cuna universal, servicios de cuidado infantil, licencias parentales compartidas y adopción centrada en el bienestar infantil. También se compromete a mejorar el acceso a vivienda, salud y educación, reducir la jornada laboral, aumentar salarios reales y fortalecer el empleo femenino.

En vivienda, el programa cuestiona el enfoque de mercado, promoviendo una política habitacional centrada en la ciudad, garantizando acceso a transporte y servicios. Busca fortalecer Métodos Modernos de Construcción (MMC) y un programa de vivienda pública con opciones de propiedad, cooperativas y arriendo. Se impulsará la regeneración urbana, subsidios de arriendo y compra con equidad territorial.

Para el crecimiento económico, el programa busca superar el estancamiento y la dependencia extractivista con una Estrategia Nacional de Desarrollo. Esta creará empleos formales y bien remunerados en sectores de alto valor agregado, con una política de formación laboral alineada a las necesidades del país. Se establecerán 70 Liceos Técnicos de Excelencia enfocados en capacidades futuras, incluyendo habilidades digitales.

P. COMUNISTA Y ACCIÓN HUMANISTA

JEANNETTE JARA

Los trabajadores y sus derechos como centro de la gestión



Jeannette Jara se compromete a defender, recuperar y cambiar Chile para que las familias vivan en un país más justo, seguro y próspero, donde la dignidad sea central. Denuncia una realidad marcada por el abuso: sueldos insuficientes, barrios inseguros, sistemas de salud colapsados y pensiones precarias. El objetivo es que las familias trabajadoras tengan una vida digna, terminando con sueldos bajos, viviendas precarias, largas esperas en salud y falta de tiempo.

El programa destaca políticas ya impulsadas, como el aumento del salario mínimo, la reforma de pensiones, el copago cero y la Ley Papito Corazón, reconociendo que, aunque importantes, no son suficientes.

La propuesta se estructura en tres ejes fundamentales: Desarrollo guiado por la demanda interna, aumentar los ingresos familiares mediante el fortalecimiento del empleo, negociación colectiva y un salario mínimo sostenido. Con "Barrios dignos", la idea es garantizar entornos seguros, con infraestructura y servicios adecuados. Un tercer eje, "Ciudadanía plena", enfatiza la participación y los derechos garantizados, incluyendo los sociales y culturales, y la no regresión en los derechos ya obtenidos.

Estos ejes se traducen en tres grandes desafíos: seguridad pública con enfoque social (priorizando inteligencia policial, presencia estatal y prevención social), fortalecimiento del sistema público de salud (inversión en atención primaria, reducción de listas de espera y dignificación de trabajadores) y crecimiento económico con redistribución (más empleos decentes y mejores salarios mediante inversión pública y un nuevo pacto social laboral).

PPD, PS, LIBERAL Y RADICAL

CAROLINA TOHÁ

Seguridad como un pilar, sin olvidar Salud o Vivienda



Crecimiento económico de 4% para mejorar la vida de las personas, bienestar compartido con justicia social y seguridad integral son los pilares de Carolina Tohá, que busca expandir la economía chilena. En cuanto al bienestar, aspira a resolver con equidad social temas fundamentales como la salud, pensiones, educación, cuidados, vivienda y un medio ambiente limpio.

La seguridad es una prioridad, buscando erradicar la violencia en todas sus formas, desde la delincuencia hasta la intrafamiliar.

Se propone duplicar la formación de Carabineros (de 3.500 a 7.000 anuales) y cuadruplicar el GOPE para combatir el crimen organizado. Para la salud, se invertirá fuertemente en atención primaria con 10 centros de cáncer, 40 de salud mental, 50 Cesfam, 15 servicios de alta resolutiveidad y 60 postas rurales.

En materia económica, se beneficiará a 2 millones de familias con apoyo para alimentos y a medio millón de adultos mayores con medicamentos. Además, se eliminarán los precios fijados en UF o dólares para arriendos y otros servicios básicos. Se plantea la construcción de 100.000 viviendas sociales y la asignación de 50.000 subsidios de arriendo anuales, priorizando a jóvenes. Finalmente, contra la corrupción, se propone el fin del secreto bancario para funcionarios y autoridades públicas.

Otras iniciativas importantes incluyen una estrategia nacional de salud mental en educación y trabajo, renovación de 5.000 escuelas públicas, telemedicina universal y tiempos máximos de espera para 20 enfermedades no GES.

FERSV

JAIME MULET

Ingresos públicos e inversión: mucho más que regionalismo



El programa de Jaime Mulet se enfoca en cinco pilares. El primero es el crecimiento económico para un desarrollo sustentable con justicia social y ambiental, busca activar la economía a través de una "revolución" en infraestructura pública y privada, incluyendo viviendas eficientes, carreteras, puertos, trenes, hospitales y centros educativos y deportivos. El objetivo es generar empleo, dinamizar la economía circular y construir ciudades resilientes al cambio climático.

Se propone aumentar los ingresos públicos de industrias clave (cobre, litio, hidrógeno verde, forestal, salmonicultura), hacia derechos sociales, salud, pensiones, educación, seguridad y conservación ecológica.

Se hará hincapié en la fiscalización para combatir la corrupción y se atraerá inversión privada con reglas claras de responsabilidad social y ambiental. Ante el avance de la IA, se plantea la reorientación de la fuerza laboral.

El segundo pilar, seguridad integral, aborda la inmigración descontrolada y el crimen organizado como amenazas actuales. Se fortalecerá el control fronterizo con infraestructura y personal, y se modernizará el sistema carcelario para comunicar redes criminales. La inteligencia policial y la formación permanente serán clave para enfrentar el narcotráfico.

El tercer pilar es profundizar de la descentralización mediante un regionalismo verde. Reconociendo la diversidad del país y el cuarto, la defensa y el fortalecimiento de la democracia modernizando el Estado.

Finalmente, el quinto pilar, Chile te cuida, enfatiza el rol del Estado en los cuidados, protegiendo ecosistemas, enfermos, personas mayores, mujeres, adolescentes y niños.